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陳委員歐珀：我一再強調，最近 5 年蘇花改總共坍方了 105 次，現在蘇花改不只遇到地震、颱風會

坍方，平常無緣無故也會坍方，你知道吧？ 

趙局長興華：因為邊坡受到風化，我們無法控制。 

陳委員歐珀：局長，人命關天，我剛剛講過，蘇花改這兩個瓶頸如果無法突破，蘇花改通車以後，

蘇花改銜接國道 5 號連絡道和東澳到南澳這兩段馬上塞車，召委，我們找一個時間去看一下。

你看這是 12 公里死亡路段，過去 3 年就發生 6 起死亡車禍，目前東澳到南澳沒有隧道，因為是

舊有道路，所以崎嶇不平，坡度和彎度都太大了，我們就是希望給東部一條安全的路，不只有

花蓮需要，將來要去花蓮、台東的國際旅客都會走這條路。 

趙局長興華：是，委員，這個我們都分短期、長期來處理。 

陳委員歐珀：針對今天的議題，我要再強調一遍，國產車的部分要好好宣導，政府已經花了好幾百

億，包括科專計畫也有補助國產車的研發及製造技術的提升，而且現在也已經贏得國人的信任

，所以希望大家能夠儘量愛用國貨。 

范次長植谷：是的。謝謝。 

主席：處理臨時提案。共有兩案，其內容如下： 

1、 

本月 8 日尼伯特颱風帶來強風豪雨，東部地區首當其衝，多處道路封閉。臺鐵局因應現狀，

特別增開台北─台東免費志工專車，讓欲協助救災之志工免除舟車勞頓之苦，使其可迅速且舒

適抵達災區協助救援，此舉值得讚賞。有鑑於台灣為颱風、地震頻繁地區，完善的補給、運輸

機制倍為重要，爰此，建請臺鐵局以此次彈性志工專車為例，主動邀集相關部會，共商我國緊

急鐵路救援運輸機制，以期能在未來災害發生時，免去繁雜的申請、行政程序，讓臺鐵與相關

部會能立即啟動人員、重機具、物資之運送，以縮短災區待援時間。 

提案人：蕭美琴  鄭運鵬  趙正宇  鄭寶清  陳素月  

葉宜津  陳歐珀 

2、 

本月 8 日尼伯特颱風帶來強風豪雨，東部地區首當其衝。花蓮縣富里鄉永豐大橋慘遭沖毀斷

裂、玉里鎮玉里大橋也因秀姑巒溪溪水暴漲而封橋。有鑑於用路人行的安全及防範即將到來的

颱風雨季，爰建請交通部責成相關單位，儘速針對全國重要橋梁、橋墩進行檢測，以保障用路

人之生命安全。 

提案人：蕭美琴  鄭運鵬  趙正宇  鄭寶清  陳素月  

葉宜津  陳歐珀 

主席：請問各位，對第 1 案有無異議？ 

請交通部臺鐵局何副局長說明。 

何副局長獻霖：主席、各位委員。方才我們已經跟委員溝通過了，所以第 6 行「主動邀集相關部會

」修正為「邀集相關單位」；另外，「共商我國緊急鐵路救援運輸機制」修正為「共商東部地

區緊急鐵路救援運輸機制」。 
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主席：就依此文字修正通過。 

請問各位，對第 2 案有無異議？（無）無異議，通過。 

主席（陳委員歐珀代）：請葉委員宜津發言。 

葉委員宜津：主席、各位列席官員、各位同仁。我現在是交通委員會最資深的委員，記得當立委的

第一年我就開始談隨油徵收才是公平的、才是一項好的政策，而之後歷任的、答應要去討論、

研究的部長，大概也有七、八個，可是油價高的時候，你們說隨油徵收會墊高油價，所以不妥

；油價低的時候，你們說隨油徵收會帶動物價上漲，現在新政府上任了，請問新政府要不要做

隨油徵收燃料費？ 

主席：請交通部范次長說明。 

范次長植谷：主席、各位委員。基本上，我們還是認為隨油徵收能與能源稅併同考量，這樣才會一

步到位。 

葉委員宜津：我也猜到你要如何回答，我這裡有各國能源稅的比較，像我們的汽車燃料使用費是屬

於規費，是交通部公路總局及監理所發出繳費通知，收費之後再交給財政部，然後再撥給道路

專用養護費，然這個議題我提了 6 屆，你們就告訴我油價太貴，實施之後擔心會帶動物價上漲

，所以你們都說要研究一下能源稅。談到能源稅，2005 年 6 月全國能源會議的討論中就有提到

，要規劃能源稅，因應二氧化碳減量的目標、推廣再生能源、擴大天然使用、電價合理化等等

；2006 年 7 月全國經濟永續發展會議，那已是 10 年前的事，且當時是有共識的，即大家一致通

過，這是政府未來施政的方向，而今能源稅到底在哪裡呢？今天經濟部只派一位來列席，而且

還是副組長，可見你們就是不當一回事，請教陳副組長，這部分不是有共識嗎？而且這個共識

已形成 10 年的時間了！ 

主席：請經濟部能源局陳副組長說明。 

陳副組長茂陽：主席、各位委員。有關能源稅，現在是由財政部在主政，而非經濟部。 

葉委員宜津：財政部今天派的也只副署長，你們再繼續推來推去啊！請教張副署長，能源稅到底在

哪裡？ 

主席：請財政部國庫署張副署長說明。 

張副署長意欣：主席、各位委員。對不起！能源稅是賦稅署主政的。 

葉委員宜津：這個政府真的讓人非常失望，交通部推給經濟部，經濟部推給財政部，財政部推給賦

稅署，本席是今天的主席，下次我會再找賦稅署來列席。范次長，我認為這不是一個負責任政

府應有的作為，什麼叫做公平正義？我們已經吵了五十幾年，還有，我們說要公平正義、使用

者付費；我們說要以量制價；我們說要碳交易、要環保；我們說要節能減碳；我們的能源稅有

共識，但結果卻是假的、卻是唬弄一場，難怪人民對政府沒有信心，光從今天各位的表現就知

道，今天的案子已經不用審了，你們根本一點都沒有準備要做，大家已經清楚行政部門根本就

是唬弄一場，因為這件事情到現在並沒有任何行政部門的作為，而這也是為何今天大家一而再

再而三覺得不滿的地方。 

總之，能源稅的部分，我們知道政府毫不作為，而今天還有一項議題，即路平你們也不作為


